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- Как построить нормальные отношения с ребенком? 

– Как заставить его слушаться? 

– Можно ли поправить отношения, если они совсем зашли в тупик? 

Практика воспитания изобилует подобными «вечными» вопросами. Может ли 

психология 

помочь родителям, учителям, воспитателям в их решении? 

 

Безусловно, может. В последние десятилетия психологи сделали ряд 

замечательных открытий. Одно из них – о значении стиля общения с ребенком для 

развития его личности. 

Теперь уже стало бесспорной истиной, что общение так же необходимо 

ребенку, как и пища. Малыш, который получает полноценное питание и хороший 

медицинский уход, но лишен постоянных контактов со взрослым, плохо 

развивается не только психически, но и физически: он 

не растет, худеет, теряет интерес к жизни. 

Анализ многочисленных случаев смерти младенцев в домах ребенка, 

проведенный в Америке и Европе после Первой мировой войны, – случаев, 

необъяснимых с одной лишь медицинской точки зрения, – привел ученых к 

выводу: причина – неудовлетворенная потребность детей в психологическом 

контакте, то есть в уходе, внимании, заботе со стороны близкого взрослого. Этот 

вывод произвел огромное впечатление на специалистов всего мира: врачей, 

педагогов, психологов. Проблемы общения стали еще больше привлекать 

внимание ученых. 

Если продолжить сравнение с пищей, то можно сказать, что общение может 

быть не только 

здоровым, но и вредоносным. Плохая пища отравляет организм; 

неправильное общение «отравляет» психику ребенка, ставит под удар его 

психологическое здоровье, эмоциональное благополучие, а впоследствии, конечно, 

и его судьбу. «Проблемные», «трудные», «непослушные» и «невозможные» дети, 

так же, как дети «с комплексами», «забитые» или «несчастные» – всегда результат 

неправильно сложившихся отношения. 

Мировая практика психологической помощи детям и их родителям показала, 

что даже очень трудные проблемы воспитания вполне разрешимы, если удается 

восстановить благоприятный климат. 

Основные черты этого стиля определились в результате огромной работы 

психологов-гуманистов, теоретиков и практиков. Один из основателей 

гуманистической психологии – известный американский психолог Карл Роджерс – 

назвал его «личностно центрированным», то есть ставящим в центр внимания 

личность того человека, с которым ты сейчас общаешься. 

Гуманистический подход к человеку и человеческим взаимоотношениям 

составил идейную основу этой книги. Он противостоит авторитарному стилю 
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воспитания детей, который долгое время бытовал в наших школах и семьях. 

Гуманизм в воспитании основан прежде всего на понимании ребенка – его нужд и 

потребностей, на знании закономерностей его роста и развития его личности. 

Стиль общения современного педагога и родителя базируется на таких 

знаниях. Оказалось, что большинство тех родителей, которые обращаются за 

психологической помощью по поводу трудных детей, сами в детстве страдали от 

конфликтов с собственными родителями. Специалисты пришли к выводу, что 

стиль родительского взаимодействия непроизвольно «записывается» 

(запечатлевается) в психике ребенка. Это происходит очень рано, еще в 

дошкольном возрасте, и, как правило, бессознательно. 

Став взрослым, человек воспроизводит его как естественный. Таким образом 

из поколения в поколение происходит социальное наследование стиля общения: 

большинство родителей воспитывают своих детей так, как их самих воспитывали в 

детстве. 

«Со мной никто не возился, и ничего, вырос», – говорит папа, не замечая, что 

вырос-то он как раз человеком, который не считает нужным и не умеет заниматься 

с сыном, наладить с ним теплые дружеские отношения. 

Другая часть родителей более или менее осознает, в чем именно заключается 

правильное воспитание, но на практике испытывает трудности. Бывает, что 

теоретическая разъяснительная работа, проводимая психологами и педагогами из 

лучших побуждений, приносит родителям вред: они узнают, что делают «все не 

так», пытаются вести себя по-новому, быстро «срываются», теряют уверенность в 

своих силах, винят и клеймят себя, а то и выливают раздражение на детей. 

Из всего сказанного следует сделать вывод: родителей надо не только 

просвещать, но и обучать способам правильного общения с детьми. Этим и 

должны заниматься практические психологи. 

Обучаться, конечно, лучше всего в живом общении. Во многих странах уже 

не одно десятилетие существуют «курсы общения» для родителей. И снова 

открытие: оказалось, что многие родители гораздо более готовы к изменению 

стиля общения в семье, чем предполагали психологи. В результате обучения 

взрослые не только смогли прекратить «холодную войну» с детьми, но и 

установили с ними глубокое взаимопонимание. 

В нашей стране курсы общения для родителей (их еще называют «группами» 

или «тренингами») тоже стали приобретать все большую популярность, хотя их, 

конечно, все еще слишком мало, чтобы удовлетворить огромную накопившуюся 

потребность в практических психологических знаниях. 

Долгое время наши читатели были также лишены книг по практической 

психологии. В этом 

смысле мы сильно отстаем от западных стран, где в последние десятилетия изданы 

десятки практических руководств для родителей и учителей. 

Один общий принцип, без соблюдения которого все попытки наладить 

отношения с ребенком оказываются безуспешными. Он и будет для нас отправной 

точкой. Принцип этот – безусловное принятие. Что он означает? 
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Безусловно принимать ребенка – значит любить его не за то, что он 

красивый, умный, 

способный, отличник, помощник и так далее, а просто так, просто за то, что он 

есть! Нередко можно слышать от родителей такое обращение к сыну или дочке: 

«Если ты будешь хорошим мальчиком (девочкой), то я буду тебя любить». Или: 

«Не жди от меня хорошего, пока ты не перестанешь… (лениться, драться, грубить), 

не начнешь… (хорошо учиться, помогать по дому, слушаться)». 

Приглядимся: в этих фразах ребенку прямо сообщают, что его принимают 

условно, что его любят (или будут любить) «только если…». Условное, оценочное 

отношение к человеку вообще характерно для нашей культуры. Такое отношение 

внедряется и в сознание детей. 

Причина широко бытующего оценочного отношения к детям кроется в 

твердой вере, что награды и наказания – главные воспитательные средства. 

Похвалишь ребенка – и он укрепится в добре, накажешь – и зло отступит. Но вот 

беда: они не всегда безотказны, эти средства. Кто не знает и такую закономерность: 

чем больше ребенка ругают, тем хуже он становится. Почему же так происходит? 

А потому, что воспитание ребенка – это вовсе не дрессура. Родители существу- 

ют не для того, чтобы вырабатывать у детей условные рефлексы. 

Психологами доказано, что потребность в любви, в принадлежности, то есть 

нужности другому, одна из фундаментальных человеческих потребностей. Ее 

удовлетворение – необходимое условие нормального развития ребенка. Эта 

потребность удовлетворяется, когда вы сообщаете ребенку что он вам дорог, 

нужен, важен, что он просто хороший. Такие сообщения содержатся в приветливых 

взглядах, ласковых прикосновениях, прямых словах: «Как хорошо, что ты у нас 

родился», «Я рада тебя видеть», «Ты мне нравишься», «Я люблю, когда ты дома», 

«Мне хорошо, когда мы вместе…».  

Примерно так же должен стоить отношения и педагог в детском саду. Если 

каждый ребёнок будет слышать при входе в группу «Добрый день, Миша, мы рады 

тебя видеть! Ребята, Миша пришел!» Как вы думаете, Мише будет приятно? И 

такое прощание: «Миша уходит, ребята! (все) Миша – до завтра!». Как Вы думаете, 

Миша завтра захочет прийти в детский сад? 
(по материалам книги Юлии Борисовны Гиппенрейтер) 
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